

leçons, à connaître et à aimer la patrie, et qu'ils prennent la résolution de la bien servir plus tard, chacun dans la position où la Providence les placera.

DATES.—Quant aux dates, que vos élèves apprennent à retenir celles des événements les plus remarquables; mais ne surchargez pas leur mémoire de dates d'événements sans importance.

ANALYSE.—Souvenez-vous que la méthode analytique, si utile dans toutes les branches d'enseignement, est d'une utilité indispensable pour bien retenir les faits historiques.

Faites aux élèves des questions qui aient pour but de grouper les événements de même nature et de classer les personnages remplissant le même emploi, comme par exemple: 1^o les gouverneurs; 2^o les administrateurs; 3^o les intendants; 4^o les principaux vice-rois; 5^o les évêques; 6^o les gouvernements; 7^o les missionnaires; 8^o les principales compagnies; 9^o les traités de paix; 10^o les combats les plus glorieux; 11^o les principales fondations; 12^o les principales découvertes; 13^o les phases par lesquelles l'Eglise du Canada a passé; 14^o les fondations d'établissements d'éducation, de charité, etc.; 15^o les orateurs de la Chambre d'Assemblée; les ministères qui ont fait le plus de bien au pays; 16^o les érections des évêchés qui forment notre Province ecclésiastique; 17^o les actes de dévouement au pays; 18^o les héros; 19^o les héroïnes; 20^o les calamités publiques, etc., etc.

“ HISTOIRE DU CANADA EN TABLEAU.”—Pour bien faire ces analyses historiques, vous vous servirez avec beaucoup d'avantage de l'Histoire du Canada en Tableaux” par Mgr. Jean Langevin, ou de l'Arbre Historique du Canada par les Dames de la Congrégation de Notre-Dame de Montréal. Ces analyses ne peuvent être faites que lorsqu'une grande partie de l'histoire a été apprise.

EXEMPLES.—Je me permets de vous donner ici quelques exemples d'analyse historique:

1. *Quels ont été les gouverneurs français les plus distingués?*

R. M. de Champlain, par la fondation de la Colonie; M. de Frontenac, qui la sauva; MM. de Courcelles, de Vaudreuil et de Beauharnais, qui firent beaucoup progresser la Nouvelle France, etc.

2. *Quels ont été les gouverneurs français les plus religieux?*

R. Tous les premiers gouverneurs furent des hommes pieux, entre autres, Champlain, Montmagny, d'Aillebout, d'Argenson, etc.: la révérende Mère de l'Incarnation disait qu'elle retirait de grands avantages de la conversation de M. d'Argenson.